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陆地表层系统研究室2002学术年会顺利召开 
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    我所陆地表层系统研究室2002学术年会日前顺利召开并取得圆满成功。在中国地理学会、国

家自然科学基金委地学部的支持下，基于地理学目前发展的现状与前景，本次年会重点研讨了21

世纪地理学发展的方向，并邀请有关专家就相关领域的研究进行了学术报告。     本次年会由

葛全胜、吴绍洪、朱立平、张雪芹署名的 “21世纪中国地理学发展的若干思考”为主题报告，

他们就我国地理学目前取得的成就、面临的机遇和挑战以及今后应着重开展的研究方向和领域进

行了深入的探讨。会议特邀李秀彬副所长做的报告从哲学的角度论述了“有‘人’的人地关系”

这一命题，给与会同志带来了一些崭新的地理观念，使大家对地理学发展的思考有了比较新的认

识；特邀郑度院士做的报告从综合自然地理学的角度论述了地理学进行区域与过程研究以及综合

集成方法的重要性；特邀刘昌明院士在会议上谈了一些看法，他强调地理学应该在黄秉维先生综

合研究的学术思想上进行发展，并鼓励青年学者奋发向上，为地理学的创新做出贡献；邀请嘉宾

中国地理学会张国友秘书长从地理学会与地理学发展的角度阐述了对中国地理发展的考虑和推动

作用；邀请嘉宾环境生物地球化学与健康研究室主任董云社博士就陆地表层生物地球化学过程与

碳、氮循环问题介绍他们最新的研究成果和一些理论认识。朱立平博士论述了迫切需要的青藏高

原科学数据库建设与共享问题，并结合具体问题阐述了区域与过程研究的重要性。     在会议

进行的专门研讨过程中，与会专家纷纷赞赏研究室关注地理学的发展问题，对实验室建设和地球

表层科学发展提出了宝贵的意见。国家自然科学基金委地球科学部地理学科主任宋长青主任认

为：地理学现状是“社会需求旺盛、学科建设薄弱、科学问题明确”。但目前面临的问题是：地

理学和地理学家对科学发展和国家需求做出的贡献与其本身在科学之林中得到的重视非常不成比

例，而地理学在让人们很好地认识世界的同时，自身反而受到了忽视。新一代地理学家有责任来

改变这种状况。中国地理学会理事长陆大道先生强调了进行人地关系研究和学科交叉的重要性，

强调地理学应该注重在大量实践基础上的理论提升。与会的许多老同志纷纷从自己的切身体会和

专业研究出发，对地理学发展的方向和研究室以至地理资源所的发展提出了各种见解和意见。同

时，研究室特别组织了以在读学生为主的研讨单元，通过自由讨论，帮助他们认识地理学，了解

地理学，在地理学的发展过程中展示他们的能力，贡献他们的力量。  
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